
03要闻?台港澳
责编：任成琦 张 盼 邮箱：gtbhwb@people.cn

2016年3月31日 星期四

国务院台湾事务办公室发言人安
峰山在3月30日举行的例行记者会上
表示，对“九二共识”的态度以及如
何认定两岸关系的性质，是判断台湾
地区新当选领导人是否有善意的试金
石和标准。“九二共识”是两岸关系
和平发展的政治基础，只有承认“九
二共识”的历史事实，认同其两岸同
属一中的核心意涵，两岸关系才能和
平稳定发展。如果这个政治基础受
损，两岸关系和平发展方方面面的成
果都会受损。

“九二共识”是原则也是善意

日前，民进党主席蔡英文在接受
台湾《中国时报》专访时提到，希望在
5?20之前大陆方面可以再给多一点
善意，引发舆论关注。有记者就此询问
发言人，大陆对这一说法作何评论？安
峰山回答说，国台办主任张志军日前
在接受台湾记者采访时已经表明了大
陆的立场态度。张志军表示，大陆方面

的善意已经讲得很清楚，对“九二共
识”的坚持既是我们的原则，也是我们
的善意。对“九二共识”的态度以及如
何来认定两岸关系的性质，这是是否
有善意的试金石和标准。讲清楚两岸
关系的性质，两岸关系的未来才能看
得清楚。

安峰山强调，“九二共识”是两岸
关系和平发展的基石。两岸和平发展
的关键就在于承认“九二共识”的历史
事实，认同两岸同属一中的核心意涵，
只有坚持和维护好这个政治基础，两
岸关系才能行稳致远。我们的对台大
政方针是明确的、一贯的。我们将继续
坚定维护“九二共识”这一共同政治基
础，反对“台独”分裂活动，继续推动两
岸关系和平发展，继续促进两岸各领
域交流往来，造福两岸民众。

他还说，只要承认“九二共识”的
历史事实，认同两岸同属一中的核心
意涵，台湾不论哪个党派和团体，无论
其以前主张过什么，我们都愿意同其
交往。

对于台湾“时代力量党”日前提出
“公投法修正草案”，降低“公投”的提
案门槛一事，安峰山评论说，我们坚决
反对任何势力借所谓修法，为“台独”
分裂活动大开方便之门。对于某些势
力再三玩弄这种伎俩，破坏台海和平
稳定、阻挠两岸关系发展，两岸同胞应
该高度警惕。

以互利共赢来深化合作

有记者对台湾前“立法院副院长”
洪秀柱当选国民党主席后，国共双方
今后的交流互动表示关注。安峰山对
此回应道，洪秀柱当选中国国民党主
席当晚，习近平总书记向其发出贺电，
洪秀柱主席随后复电。双方回顾了
2008年以来两岸关系和平发展取得
的成果，就继续秉持民族大义、坚持
“九二共识”、巩固互信基础、加强交流
互动、共同维护两岸关系和平稳定发
展、增进两岸同胞福祉达成共识。至于
未来两党平台运作及各层级交流互动

的具体规划安排，双方会进一步沟通
协商、积极推动，共同维护两岸关系和
平发展与台海和平稳定。

有记者提问，如何让台商和台资
企业更好地参与到“十三五”规划的建
设当中来，共享发展机遇和红利。安峰
山回应称，在“十三五”规划当中，蕴藏
着台湾方面可以利用的历史性机遇，
两岸应该创新合作理念和方式，以互
利共赢的方式来深化两岸经济合作，
增进两岸同胞的利益和福祉。安峰山
还简要介绍了第二十届“台交会”、福
建自贸区等两岸经贸交流活动及平台
的筹备和运转情况。

安峰山针对日前台湾方面开放太
平岛给外媒采访一事表示，大陆方面
在南海问题上的基本立场是明确的、
一贯的。中国对南海诸岛及其附近海
域拥有无可争辩的主权。两岸同属一
个中国，两岸同胞都有共同义务维护
国家主权和领土完整、维护中华民族
的整体利益和根本利益。

（本报北京3月30日电）

国台办发言人在例行记者会上强调

“九二共识”基础受损将危害
两岸和平发展方方面面成果

本报记者 汪灵犀

香港特区政府近日公布去年
12月运输业名义工资指数，连同
早前公布的去年12月通胀率，港
铁根据票价调整机制，得出今年票
价增幅为 2.7%，这已是港铁连续
第7年加价。根据当前港铁平均每
程车费7.5元（港币，下同）左右
计算，加价后平均每程约加 0.2
元，新票价预计于今年6月实施。
对此，香港市民纷纷表示不满，称
票价调整机制“只加不减”，港铁
年年大赚应回馈更多给市民，而非
延误故障频繁却一直加价。

特区政府与港铁厘定的“可加
可减”票价调整机制方程式，是根
据上一年12月通胀率的一半，加
上同期运输业名义工资指数的一
半，再减去生产力因素数值 0.6%
得出。虽然港铁上次对票价机制进
行检讨时，曾引入负担能力上限，
即票价增幅不能高于去年第4季度
家庭月收入中位数。但因有关中位
数的幅度为 3.3%，未对此次 2.7%
的票价增幅构成影响。

每日接载550万人次乘客的港
铁，去年约有130亿元盈利，拨入
今年“即日第二程九折优惠”的金
额却仅有1.87亿元，比上年的2.2
亿元少，优惠期预计缩短至不足5
个月。再加上港铁6月起加价后，
预计每年票务将多赚4亿元。高收
益下回馈不足，令不少民众大为不
满。

港铁行政总裁梁国权回应称，
港铁营运成本持续上升，幅度高于
票价调整幅度。单是去年，港铁已
投放超过70亿元提升、更新及维
修铁路资产和基建设施。而票务收
入是港铁主要收入来源之一，自
“两铁合并”（两铁指香港地铁与九
广铁路）以来，港铁票价每年平均
升幅均低于香港每年平均通胀及薪
金指数升幅，票价也一直维持在合
理水平。

特区政府发言人称，政府会继
续敦促港铁检讨现有车费推广计
划，在顾及公司所须维持财政稳健
原则下，推出合适车费优惠计划及

投放更多资源提升铁路服务设施，
以缓解票价增加给乘客带来的负
担，并维持港铁服务水平。

港铁票价“可加可减机制”的
制定始于2007年“两铁合并”，票
价冻结2年至2010年起正式运作，
每5年检讨一次。现行机制于2013
年第一次检讨后沿用，其中引进以
家庭月收入中位数按年变动“封
顶”的限制。另有港铁“利润分享
机制”与“服务表现安排”，港铁
每年拨出一定比例的基本业务利
润，连同上一年延误31分钟以上

事故罚款，作为来年票价优惠。
该机制的推出意在提高票价调

整透明度，但4年来按机制方程式
得出的整体增幅，从未触及家庭月
入中位数按年升幅上限，令人质疑
“封顶”形同虚设。另有分析称运
输业工资也会受通胀推高，使方程
式得出正数的概率较高，“可加可
减”因而被讽刺为“有加无减”。
香港《大公报》社评指出，导致
“七年七加”和“有加没减”的机
制，肯定存在需要改进和完善的地
方，否则是难以向市民交代的。

连续七年涨价 调整机制对否

港铁票价为何只增不减？
俞 晓

资料图片

本报台北3月30日电（记者王平、王
尧）中国国民党今天举行新任党主席洪秀
柱就职典礼。洪秀柱在就职演讲中表示，
台湾不能没有国民党，尤其为了两岸的和
平稳定与台湾的未来发展，民众对国民党
依然是有期待的。

国民党26日举行党主席补选，洪秀柱以
超过56%的得票从4位候选人中胜出，成为
国民党史上首位女性党主席。洪秀柱的任期
将至 2017 年国民党第 20次全代会召开为
止。

面对国民党失去执政权、失去“立法院”
多数席位，国民党内改革呼声高涨，路线之
争浮出水面的状况，洪秀柱表示，相信只要
国民党真诚反省、勇于改革，台湾人民会愿
意给国民党一个东山再起的机会。

洪秀柱表示，深知国民党目前处境艰
难，陷入进退失据的处境，不是空喊几句团
结奋斗的口号，就可以挽狂澜于既倒，必须
有具体的做法。她表示将走入基层与学校来
发掘人才，并且开放最大的机会与资源给愿
意投身基层的优秀同志，让他们有到基层蹲
点的历练与服务机会，从而开疆拓土。

洪秀柱提出，必须结合执政的县市、“立
法院”、各级议会党团以及智库的力量，在最
短时间内凝聚全党共识。未来希望智库能成
为吸纳包括青年、学者与社会菁英在内的战
斗团队，让智库不只扮演影子“内阁”的角
色，更能成为汇聚论述与政策的核心，以及
“立院”和各级议会党团的最大后援。

洪秀柱在演讲中也表示，国民党需要
一个强而有力的组织作为后盾。党员结构
必须调整，当年因为种种原因离开的失联
党员必须找回来，中常会的功能与组织，
各级党部负责人选的产生方式、青年团的
运作等，都必须重新检讨。

洪秀柱提醒即将上任的蔡英文，台湾不
只是民进党的台湾，当然更不只是“英派”的
台湾，所以国民党将坚持两岸和平的路线。

台大校园里杜鹃花近日盛开。那丛丛灿烂，似

乎在等着大家前来探索花间的秘密。

钟 扬摄（中新社发）

本报香港3月30日电（记者陈
然）香港特区政府今日成立“防止学
生自杀委员会”，全面了解和分析自
杀原因，委员会将于6个月内向教育
局提交报告及预防自杀的建议措施。

委员会由香港大学防止自杀研究
中心总监叶兆辉担任主席，成员包括
学校、家长、青年、学生代表、医护
界和社福界的专业人士、政府决策部
门官员等。委员会将于4月开展工作
会议。

教育局发言人表示，委员会将分

析近年发生的个案，了解成因。如果
反映出教育工作或其他方面存在不
足，委员会将向教育局局长提出短、
中、长期的建议措施，预防学生自
杀。这些预防措施包括识别高危个案
的机制和流程、跨部门沟通和协作、
精神健康支援机制、生命教育和辅导
计划、家长教育和媒体报道等。

自2015年 9月新学年开学至今，
香港已有26名学生轻生身亡，年龄
介于11岁至22岁，比往年同期个案
数字增长一倍多。
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李嘉诚日前在公司业绩记者会上，

引用“黄台之瓜，何堪再摘”比喻香港

的处境，并呼吁“不要再伤害香港”。他

还说，国家一定是希望香港好，“若香港

无内地支持，恒指最少跌一半”。他相信

“一国两制”不会改变：“香港如果做得

好，为什么要变呢？”这种观点反映了多

数港人的心声。

唐朝李贤《黄台瓜辞》曰：“种瓜黄

台下，瓜熟子离离。一摘使瓜好，再摘

令瓜稀，三摘犹自可，摘绝抱蔓归。”这

个典故意味深长，但意境苍凉。李嘉诚

引用诗句，表明他对香港当前局面的看

法和一些担忧。

“香港困局”的确存在。原先的优势弱

化，转型和培养新增长点进展缓慢，社会

长期积累的深层次矛盾集中显现……有

些是外部因素使然，外围经济波动加

剧，香港很难置身事外；有些是区域经

济格局变化后的彷徨，当“独门生意”

不再，香港必然要面对新的竞争，例如

内地港口崛起，香港的转口一定会受影

响。李嘉诚感叹：“香港今日各行各业有

不同压力，相当困难。”

这些挑战，你愿不愿意，它就在那

里，接与不接，它都要到来，回避不

了。一个健全的肌体，自会积极应对，

扬长避短。反之就容易怨天尤人，自乱

方寸，步态蹒跚。关于香港发展，主流

论述是善用与内地近水楼台的优势，在

经济上融合，发挥“国家所需，香港所

长”，找到新的内生动力。但这一主张在

香港也遇到抵触，有论者指出，部分港人

有一个心结，自身没有能力走改革、转型

的路，但又不接受中央政府的带路，陷入

“北京不能管，自己又做不来”的局面，有

人说这是患了“香港病”。

更有甚者，有些困局是人为因素造

成的，尤其反对派一再干扰香港发展，

先是违法“占中”，后是拉布拖延，甚至煽动暴力冲击，导致特区政

府施政举步维艰。反对派议员为反对而反对，一再瘫痪议会，事关经济

民生的事情久拖不决。一些势力动辄发动“公民抗命”，甚至占领马路，

制造街头暴力事件，散布荒唐狂妄的“香港民族”、“建军立国”等“港

独”言论。这些，使香港犹如黄台之瓜，一再经受折腾，甚至连藤蔓都要

被扯下抱走。李嘉诚发出“不要再伤害香港”的呼吁，值得省思。

当然，以黄台之瓜比喻香港境况，并不是说香港黄了，更不是

“一国两制”事业黄了。事实上香港优势仍很多。作为发达经济体，

去年经济增长2.4%，这不算低了。临近内地、自由港、低税制、廉

洁政府，都是人们耳熟能详的香港优势。连续22年获评为全球最自

由经济体，香港的市场“游戏规则”连通世界，可与国际主流市场

无缝对接。居港者还享有种种利好，如城市管理有章法，法治环境

佳，办事少求人，食品卫生管控严格……有人唱衰香港甚至说其优

势“全面沦陷”，并不符合实际。

香港人历来精明能干、勤奋敬业。“东方之珠”升起时，大家把聪明

才智用到了正路，发挥到极致，那种“煮海为盐，采山铸钱”的创业精

神，那种“踏平崎岖、顽强拼搏”的“狮子山气概”，在今天更显珍贵。要

解开当前困局，首先应坚持法治是香港基石，扭转社会上那种“违法无

须负责”的歪风。其二是为了香港整体利益，各方致力于社会融和。同

唱一首歌，调子要和谐。“欲致鱼者先通水，欲致鸟者先树林。”减少政

治争拗，和睦合作，是目前香港最大的社会基础工程。正如《狮子山下》

唱的：“人生不免崎岖/难以绝无挂虑/既是同舟/在狮子山下且共济/

抛弃区分求共对/放开彼此心中矛盾/理想一起去追……”
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香港成立防止学生自杀委员会

3月29日，来自香港40多所学校的近200名师生来到“原中央苏

区北大门”江西广昌，参观河东雁塔、广昌路上红色群雕园等景区，

现场感受广昌历史文化，接受红色革命传统教育。

曾恒贵摄（人民图片）

香港师生体验“红色之旅”

台大杜鹃花迎客

本报香港3月30日电（记者尹世
昌）香港特区政府今天发表声明，回
应国务院港澳办新闻发言人评论香港
有人公开宣称成立以“港独”为宗旨
的组织。

声明说，香港特别行政区是中华
人民共和国不可分离的部分，“港独”
言行违反《基本法》、危害香港稳定繁
荣、损害广大香港市民的利益，特区
政府将依法处理。

香港特区政府：

“港独”言行违反《基本法》

香 江 时 评


